



Nota editorial

Dora Armonía Bonardo
Secretaria de Ciencia y Técnica
CURZA-UNCo

La producción científica

es una actividad sustantiva en el marco de las funciones de la Universidad Nacional del Comahue. Docentes, investigadores internos y externos y alumnos forman parte de la comunidad científica que, a través de distintas modalidades, crea y difunden conocimiento desde las diferentes áreas disciplinares y transdisciplinares.

EL CURZA en 2017/2018 reúne veintiún proyectos de investigación activos sobre doscientos treinta y cuatro del total de la Universidad. Cuenta con doscientos diecinueve investigadores, de los cuales, ciento veintitrés son docentes investigadores, seis becarios CIN y UNCo, cuarenta y ocho alumnos, cuarenta investigadores externos (integrantes, colaboradores, asesores) y dos no docentes. Además, por segunda vez en su recorrido histórico, ha logrado constituir un Programa de Investigación que nuclea a casi cuarenta investigadores. En cuanto a tesis, en 2017 se presentaron tres tesis de posgrado y cuarenta y una de grado.

Respecto de las áreas del conocimiento, los trabajos se orientan a la Psicopedagogía, la Ciencia Política, Ciencias de la Educación en





relación con las TIC, las Ciencias Agronómicas, la Administración Pública, la Economía, la Lengua y la Comunicación y dentro de las Ciencias de la Salud, la Enfermería. La investigación en estas disciplinas ha forjado una trayectoria científica y técnica de esta Unidad Académica, con equipos de investigación cuyas producciones científicas ameritan un reconocimiento especial a sus autores. El propósito de este Anuario es reflejar el desarrollo de los esfuerzos de la comunidad científica del CURZA en los últimos años. Como objetivos principales se busca poner a disposición de especialistas e investigadores de nuestra Institución y de otras de la sociedad, una síntesis de los diversos proyectos (investigación, experiencias de becarios y tesistas, entre otras) y sus resultados. También contribuir a la divulgación y a la promoción del estímulo para la investigación y abrir un canal a modo de memorias escritas, para el intercambio de conocimientos y de experiencias acumuladas por nuestros científicos. Este anuario se constituye en un instrumento informativo y comunicativo

esencial que da visibilidad, trayectoria histórica y perspectiva al CURZA en términos de ciencia y tecnología. Publica trabajos originales de investigación científica, incluyendo aspectos empíricos, teóricos, metodológicos, normativos y legislativos.

Dado que esta es la primera edición, se publican resúmenes ampliados de proyectos de investigación (período 2015-2018) vigentes y finalizados (2017), informes finales de becarios (2017) y resúmenes de tesis de posgrado (2017).

Se han seguido las pautas generales de una revista de divulgación, establecidas en el Protocolo de Presentación para la aprobación de Revistas Científicas y Académicas, aprobado por Resolución Número 316/17 de CD.

El Comité de Revisión de trabajos estuvo integrado por profesores-investigadores con amplia trayectoria académica en este Centro. A ellos un especial reconocimiento y agradecimiento, lo mismo que al equipo editorial de la *Revista Pilquen* del CURZA, por su acompañamiento, esfuerzo y desempeño calificado.

